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В понедельник, 8 июля, исполнится ровно полве-
ка с того момента, когда было принято судьбоносное 
Постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
№561 «О строительстве Байкало-Амурской железно-
дорожной магистрали». Оно дало мощный импульс 
развитию производительных сил на востоке нашей 
страны, воплотив в жизнь гениальное предвидение ве-
ликого русского ученого М.В. Ломоносова о том, что 
«могущество России прирастать будет Сибирью».

Строительство Байка-
ло-Амурской магистра-
ли стало не просто «важ-
нейшей стройкой девятой 
пятилетки», как характе-
ризовал ее Л.И. Брежнев, 
подпись которого сто-
ит под всеми важнейши-
ми документами той эпо-
хи, что несправедливо 
окрещена «периодом за-
стоя». Оно было не толь-
ко Всесоюзной ударной 
комсомольской стройкой, 
на которую со всех кон-
цов некогда единой стра-
ны – и даже из-за рубежа! 
– съезжались сотни ты-
сяч молодых людей, во-
одушевленных идеями по-
корять природу и своими 
руками создавать лучшее 
будущее. Строительство 
БАМа оказалось еще и са-
мым масштабным инфра-
структурным и инвести-
ционным проектом за всю 
историю нашей Родины – 
как советскую, так и доре-
волюционную. Таковым он 
остается и сегодня.

«Тында – крайняя точ-
ка Москвы», – пел по-
пулярный в те годы во-
кально-инструменталь-
ный ансамбль «Верасы», и 
эта композиция Михаила 
Пляцковского и Серафи-
ма Туликова громко зву-
чала на всю страну, про-
буждая кипучую энергию 
созидания. Отраженная в 
ней аллегория верно под-
мечает то реальное, а не 
показное единство, кото-
рым БАМ надежно скре-
плял сердца и стремления 
граждан нашей великой 
Родины.

Участников Всесоюз-
ной ударной комсомоль-
ской стройки провожали 
на БАМ почти так же, как в 
годы Великой Отечествен-
ной войны провожали на 
фронт бойцов Красной Ар-
мии. Как сейчас провожа-
ют наших военнослужащих 
в зону проведения специ-
альной военной операции 
– с почетом, благодарно-
стью и верой в победу.
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Байкало-Амурская же-
лезнодорожная маги-
страль являет собой яр-
кий исторический пример 
того, как поставленные 
государством масштаб-
ные стратегические зада-
чи могут быть блестяще 
реализованы – при усло-
вии эффективного управ-
ления, глубокого и все-
стороннего планирования, 
умении изыскивать ресур-
сы и концентрировать их 
на приоритетных направ-
лениях, пробуждать в мас-
сах неподдельный энтузи-
азм и личную заинтересо-
ванность, прочно опирать-
ся на них как на решающий 
фактор успеха.

Цели строительства 
БАМа, сформулирован-
ные партией и правитель-
ством полвека назад, со-
держали в себе серьезные 
вызовы, но в то же время 
были реалистичны и пре-
дельно конкретны: «Даль-
нейшее развитие произво-
дительных сил Восточной 
Сибири и Дальнего Восто-
ка и обеспечение возрас-
тающих перевозок грузов 
в этих районах».

Для их достижения пе-
ред министерствами, ве-
домствами и массовы-
ми организациями были 
поставлены ответствен-
ные задачи. Постановле-
ние ЦК КПСС и Совмина 
СССР предписывало ми-
нистерствам путей сооб-
щения и транспортного 
строительства «построить 
в 1974–1983 годах Байка-
ло-Амурскую железнодо-
рожную магистраль про-
тяженностью 3145 км от 
г. Усть-Кута (ст. Лена) до 
г. Комсомольска-на-Аму-
ре через Нижнеангарск, 
Чару, Тынду, Ургал, в 
1974–1982 годах – вто-
рой путь протяженностью 
680 км железнодорожной 
линии Тайшет – Лена и в 
1974–1979 годах – желез-
нодорожную линию Бам – 
Тында – Беркакит протя-
женностью 397 км в одно-
путном исполнении».

Открытие сквозного 
движения поездов пла-
нировалось обеспечить 
всего через восемь лет – 
в 1982 году, а по желез-
нодорожной линии Бам 
– Тында – Беркакит – в 
1978 году. В постоянную 
эксплуатацию БАМ долж-
ны были сдать уже в 1983 
году, а железнодорожную 
линию Бам – Тында – Бер-
какит – в 1979 году.

Для руководства стро-
ительством и материаль-
но-технического обеспе-
чения строительства были 
образованы соответству-
ющие органы государ-
ственного управления, 
осуществлявшие свою де-
ятельность централизо-
ванно, на плановой осно-
ве.

Возводимые участки же-
лезнодорожной магистра-
ли оснащались современ-
ными средствами эксплуа-
тации, в том числе устрой-
ствами диспетчерской 
централизации и связи. 

Планировалось возведе-
ние зданий и сооружений, 
отвечающих современным 
техническим конструктив-
ным и архитектурным тре-
бованиям, а также строи-
тельство благоустроенных 
жилых поселков.

Создание собственно 
железнодорожной сети 
и обеспечивающей ее 
функционирование ин-
фраструктуры сопрово-
ждалось формировани-
ем промышленной базы 
в районах строительства. 
Буквально на пустом ме-
сте появлялись новые 
предприятия, учебные и 
медицинские учреждения, 
социальные объекты.

Так, в одном только Ши-
мановске было предусмо-
трено построить за два 
года завод железобетон-
ных конструкций, цех по 
производству керамзи-
та, щебеночный завод с 
каменным карьером, цех 
по изготовлению гранит-
ных изделий для облицов-
ки опор мостов, зданий и 
сооружений, цех по изго-
товлению сантехнических 
и электромонтажных за-
готовок и закладных дета-
лей, завод по ремонту до-
рожно-строительных ма-
шин. В Тайшете – ввести 
в строй завод железобе-
тонных конструкций, ор-
ганизовать производство 
керамзита, перлита, мине-
раловатных плит, открыть 
цех по выпуску сантехни-
ческих и электромонтаж-
ных заготовок и заклад-
ных деталей и т.д. Новые 
производства планирова-
лось запустить в Нижнеу-
динске, Кургане, Усть-Ку-
те, Амазаре, Комсомоль-
ске-на-Амуре и других на-
селенных пунктах. В целом 
ряде городов и поселков 
нужно было открыть про-
фессионально-техниче-
ские училища. 

Политисполком Центрального Совета СКП — КПСС НА КАЛЕНДАРЕ СОВРОССИИ

МЫ ГОВОРИМ: ЛЕВО РУЛЯ!
Выступление Председателя ЦС СКП — КПСС Г.А. Зюганова

Системный кризис, который разразил-
ся в мире, продолжает углубляться. Мне в 
свое время пришлось готовить записку ру-
ководству страны: 12 кризисов капитализ-
ма за последние 200 лет. Я не устаю под-
черкивать, что два системных кризиса в 
прошлом веке закончились двумя мировы-
ми войнами. Человечество не нашло отве-
тов на эти вызовы и вынуждено было сва-
литься в жуткую и страшную бойню. Глав-
ным организатором этой бойни был финан-
совый капитал. И в Первой, и во Второй 
мировой войне. Сегодня тоже системный 
кризис, и тоже пахнет не просто войной, а 
ядерной войной. Сегодня даже целые пе-
редачи посвящаются тому, как можно из-
бежать или уцелеть в этой ядерной войне. 
Мне в силу военных обстоятельств и долж-
ностного положения пришлось из трех лет 
год сидеть в резиновом костюме и противо-
газе… Такая вот защита от ядерных взры-
вов и химических атак.  

Я вам должен прямо сказать, не вижу 
никакого будущего, если разразится ядер-
ный апокалипсис. Те, кто сегодня заявля-
ет, можно вот начать обстреливать ядерны-
ми зарядами, они, во-первых, никогда не 
испытывали ядерное оружие; во-вторых, 
никогда не видели, как оно взрывается, и 
его последствия. Прямо заявляю, надо всё 
сделать, чтобы обеспечить мир на планете 
и уберечь планету от такой возможности.

В свое время, когда у американцев заче-
сались руки, их стратеги были готовы нане-
сти упреждающий ядерный удар по нашей 
стране, мы были готовы проводить опера-
цию «Анадырь», когда наши подразделе-
ния развернули свои ракетные части на 
Кубе и взяли на прицел американцев. Их 
тогда вынудили снять свои ракеты и ядер-
ные бомбы из Турции и Италии, а мы ушли 
с Кубы. Но тогда мир висел на волоске. А 
когда снова запахло ядерным пожаром, мы 
вынуждены были на Маточкином шаре – 
это Новая земля – испытать трехфазную 
ядерную бомбу. Ее расчетный запас был 50 
млн тонн тротила, после испытаний запа-
са оказалось почти на одну пятую больше. 
Ударная волна от этого взрыва три раза 
обошла всю планету. А окна вылетели за 
700 километров. После этого американцы 
сели за стол переговоров, и Никсон подпи-
сал с Брежневым целый пакет документов, 
которые берегли почти полвека нашу пла-
нету.  

Новая администрация США полностью 
перечеркнула эти договоренности и сегод-
ня демонстрирует свою политическую не-
мощность… Кризис охватил капиталисти-
ческую систему, в том числе и всю Амери-
ку. Мы это видим по поведению двух пре-
тендентов, которые, как бараны, бодаются, 
сошлись и не могут договориться, не пред-
лагают ничего конструктивного. Только что 
закончились их дебаты. Я посмотрел опро-
сы общественного мнения, в том числе и 
довольно основательный опрос, который 
провела New York Times: абсолютное боль-
шинство граждан Америки не хотят видеть 
в качестве президента ни одного, ни второ-
го. В их дебатах не было ничего конструк-
тивного, что гарантировало бы гражданам 
мир, достойную жизнь и безопасность пла-
неты. 

Отсюда вытекает и наша с вами стра-
тегия. Без мощного противодействия, без 
укрепления БРИКС и ШОС, без преодоле-
ния кризисных ситуаций в рамках Россий-
ской Федерации решать до конца наши 
проблемы будет невозможно. Поэтому 
наша партия выступала и выступает с ан-
тикризисной программой. Мы трижды про-
вели международные форумы по этой теме 
у меня на родине, на Орловщине, подгото-
вили программу 10 шагов к достойной жиз-

ни, и 20 первоочередных мер, подготови-
ли пакет законов из 12 законов, всё это по-
зволит России уверенно выходить из этого 
кризиса. Наша команда в ходе президент-
ских выборов, во главе с Харитоновым, 
Афониным, Новиковым и нашими полити-
ками и депутатами, провела на просторах 
России 113 встреч в 72 субъектах Россий-
ской Федерации. Не просто провели, мы 
опубликовали эту программу тиражом бо-
лее чем 100 миллионов. У вас будут ма-
териалы в пакетах, где вы можете позна-
комиться со всеми нашими разработками. 
Уверяю вас, они помогут.  

Обсуждая с президентом нынешнюю си-
туацию, я сказал: «Если бы приняли наш 
бюджет развития, он на 10 трлн больше, 
чем тот, который внесла «Единая Россия», 
то мы бы уже сегодня не испытывали та-
кого давления, в том числе, из-за двад-
цати тысяч санкций. Почему? Потому что 
предложенные нами законы уже позволя-
ли увеличить бюджет на 10 трлн». А посла-
ние президента содержит новую програм-
му поддержки новейших технологий и ВПК, 
ЖКХ, и социальные гарантии многодетным 
семьям. Плюс 7 трлн, а наш бюджет уже 
давал эту возможность, в течение текущего 
года решить данную проблему. Я считаю, 
что те, кто ознакомится с этим материалом, 
получит реальный урок выхода из сложив-
шейся ситуации. 

Мы должны осознать: нашим главным 
врагом является нацизм и фашизм. Мы с 
вами проводили Союз Компартий на Укра-
ине. Я приветствую Симоненко Петра Ни-
колаевича, наших друзей и товарищей, с 
которыми вместе ведем содержательную, 
эффективную работу. Мы практически еже-
годно проводили съезды в Киеве. Ежегод-
но. И всякий раз приходили на Крещатик, 
фотографировались у памятника Ленину. 
Это выдающийся памятник, он открывал 
выставку СССР в 39-м году в Нью-Йорке. 
Его потом вернули и после войны устано-
вили на главной улице в Киеве. Это уни-
кальный памятник. И вот нацисты, банде-
ровцы, которые захватили власть в Киеве, 
первое, что сделали, – уничтожили именно 
этот памятник. Они уничтожали душу рус-
ского народа, расстреляли памятник Пуш-
кину. Они уничтожали память о великой со-
ветской эпохе и нашей Великой Победе. 
Расправляясь с памятниками, они потом 
уничтожали всех полководцев, которые 
сражались против нацизма, фашизма. Эти 
лютые проявления фашизма сегодня явля-
ются главной угрозой на планете.  

Признаюсь, я более 10 лет работал в Со-
вете Европы, побывал во многих странах, 
мне казалось, что немцы делают выводы 
из мировых войн, которые они развязали. 
Но нет, они снова посылают свои паучьи 
танки на нашу родную советскую землю, на 
Украину, они снова говорят о какой-то во-
йне. Они говорят о стратегической побе-
де против страны, которая имеет все виды 
ракетно-ядерного оружия. Двух подводных 
лодок достаточно, чтобы их залпом полно-
стью уничтожило: или Англию, или Фран-
цию, или Германию. Надо быть просто без-
умцами, чтобы подталкивать к такому ва-
рианту развития событий. И те, кто говорят 
о стратегическом поражении, те просто ма-
лограмотные и бездарные люди. Но меня 
в этой ситуации больше всего волнует: те, 
кто произносят это, никогда пороху не ню-
хали, не сидели в окопах. Они не знают, 
что такое война. Они не видели ядерного 
взрыва, не надевали противогазов, не очи-
щали свои сапоги от радиоактивной пыли!.. 
Я две пары сапог сжег после того, как они 
были пропитаны радиоактивной пылью, и 
не знал, что делать с ними, жалко мне было 
сапоги. У меня была великолепная приче-

ска, от нее мало что осталось после того, 
как приходилось работать с радиацией. Не 
имея личного опыта, такие люди в состо-
янии поджечь фитиль войны. Мы должны 
более плотно работать с нашими гражда-
нами, разъяснять опасность войны.  

Я благодарю моих коллег – товарищей 
Афонина, Новикова, Тайсаева, Макарова, 
которые всё делают для того, чтобы наши 
материалы были достоянием всех органи-
заций Союза Компартий. Сегодня расста-
новка сил в мире меняется на глазах. В 
США мне пришлось выступать во всех уни-
верситетах, в комиссии по международным 
делам, где представлены их главные люди. 
Казалось, это достаточно разумные люди. 
Но то, что сейчас они творят, не вписыва-
ется ни в какие рамки. Нам надо быть го-
товым к любым провокациям, и это требу-
ет максимальной мобилизации и взаимной 
информации.  

Что касается расстановки политиче-
ских сил у нас в России. Наша Компартия 
и союз патриотов имеют большой вес. Нам 
удалось во фракции собрать все наиболее 
влиятельные, талантливые патриотические 
силы. Я благодарю генерала Соболева, ко-
торый здесь присутствует, он командовал у 
нас крупнейшей армией. Сейчас обеспечи-
вает нам тесную связь с военно-промыш-
ленным комплексом. Он за последнее вре-
мя посетил более десятка военно-промыш-
ленных объектов и оборонных заводов. По-
сле командировок регулярно докладывает, 
что мы упрочили наши возможности за по-
следнее время, наращиваем сопротивле-
ние в борьбе с нацистами и фашистами.  

Для нас принципиально важна поддерж-
ка наших других союзников: и женского 
движения, и ветеранов, и «детей войны», 
и комсомольцев… Мы на Красной площа-
ди только в мае приняли 5000 ребят в пи-
онеры. На День рождения пионерии адми-
нистрация президента отдает нам Красную 
площадь на полный день.  Под наши пара-
ды, песни, приём нового пополнения.  

Что у нас впереди?..  
Предстоит мощный экономический фо-

рум, где мы рассмотрим нашу программу, 
с которой сейчас идем на выборы. Два дня 
назад Афонин, как руководитель кадровой 
комиссии, доложил нам эту программу. По 
мере необходимости можем поделиться и 
этими материалами, которыми мы будем 
руководствоваться в ближайшее время. 

На октябрь месяц намечен пленум ЦК, 
который рассмотрит дальнейшее усиление 
борьбы с нацизмом, фашизмом и патрио-
тическое воспитание подрастающих поко-
лений. Это главная задача на будущее. Мы 
вместе с вами сегодня обсудим программу 
празднования восьмидесятилетия Победы 
в Великой Отечественной войне, подгото-
вим соответствующие награды, которыми 
отметим всех, кто в эти годы сражался за 
наше великое социалистическое будущее.  

Еще раз хочу подчеркнуть: вчера пред-
ставляя свою программу и план работы 
перед журналистами, а было 15 микрофо-
нов, от всех ведущих каналов, мы прямо 
сказали: лево руля! Президент Путин уже 
два года тому назад на встрече на Валдае, 
где были и журналисты всех агентств мира, 
сказал: «Капитализм зашел в тупик». Ма-
крон усилил оценку, он сказал, что капи-
тализм сошел с ума. Как это происходит в 
Европе, в Америке, как это происходит на 
Украине, мы с вами видим каждый день. 
Альтернатива единственная: социализа-
ция жизни. Перед человечеством стоят два 
выбора: или социализация, социализм, 
или крупный капитал, диктующий условия 
фашизма. Других вариантов не осталось. 
Мы за социализм. 

(Диктофонная запись)

(Окончание на 4-й стр.)
kprf.ru

4 июля 2024 года в Москве под председательством 
Г.А. ЗЮГАНОВА состоялось заседание Политическо-
го Исполкома Центрального Совета СКП – КПСС. В 
его работе приняли участие представители руковод-
ства Центрального Комитета КПРФ и восемнадцати 
братских компартий.

Участники рассмотрели вопросы о социально-эко-

номической и общественно-политической ситуации 
в странах, на территории которых действуют ком-
партии, входящие в СКП – КПСС. Отдельно были рас-
смотрены ход подготовки ко II Международному ан-
тифашистскому форуму и подготовка к празднова-
нию 80-летия Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне.

Полвека с рождения: БАМ

Даешь Амур!  
Даешь Байкал! БАМ
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НА КАЛЕНДАРЕ СОВРОССИИ

«Певец, который перестает петь,  
перестает быть певцом…»

Д. Налбандян. Заседание Политбюро ЦК ВКП(б)

Глубокоуважаемый Иосиф Виссарионович! 
В этом письме я позволю себе обратиться к Вам, как 

к ученому и автору статьи по экономическим вопросам, 
которую я недавно прочел с большим интересом. Я не 
экономист и не политик, поэтому боюсь, что мои выска-
зывания по этим вопросам мало что могут значить. Я бы 
не решился Вам писать, если бы Ваша работа не подня-
ла некоторых вопросов, которые весьма существенны 
для здорового развития науки в нашей стране, а эти во-
просы для меня всегда очень близки.

Вы начинаете свою статью с того, что говорите, что у 
нас часто забывают, что нельзя переделывать законы 
природы, а только можно переделывать природу.

Для физика или естествоиспытателя это положение a 
priori очевидно. Но экономисты и политики, по-видимо-
му, другой раз путают, когда законы, определяющие вза-
имоотношения между людьми, устанавливаются приро-
дой и когда они устанавливаются руководящими обще-
ственными органами. Далее Вы находите те основные 
законы природы, которые при социализме определяют 
такие основные факторы экономики, как стоимость, то-
варообмен и пр. Вы так четко и убедительно выделя-
ете и устанавливаете законы природы, которые лежат 
в основе функционирования нашей социалистической 
структуры общества, что даже неспециалисту они ин-
тересны и понятны.

Я не читал курса экономики, о котором Вы говорите, 
но и без этого ясно, что законы природы, которые ле-
жат в основе нашей экономической жизни, до Вашей ра-
боты не были еще установлены нашими экономистами. 
Получилась такая картина (простите за грубость рисун-
ка). На известной стадии развития человеческого обще-
ства был установлен капиталистический строй. Первый, 
кто по-научному выявил основные законы природы это-
го экономического строя, был Маркс. У нас установлен 
социалистический строй, и только на четвертом десятке 
его существования Вы выявили основные законы при-
роды для нашей социалистической экономической си-
стемы.

Поэтому естественно поставить вопрос, как же без 
знания этих законов так удачно и хорошо строилось у 
нас социалистическое хозяйство?

Следует предположить, что те основные принципы, 
на которых строилось наше социалистическое государ-
ство и которые получены на основании изучения зако-
номерностей капиталистического строя, как то: отсут-
ствие частной собственности на средства производ-
ства, землю и др., настолько правильны, что могут сами 
по себе уже создать более здоровую экономику в стра-
не, чем капиталистическая.

Известно, что при росте культуры даже в областях, 
где существуют более точные и легче выявляемые за-
коны природы, чем в экономике, часто происходит, что 
люди сперва находят новый процесс, а потом уже уче-
ные выявляют те законы, которые им руководят. Так 
было с многопольной системой полеводства, когда за-
коны, устанавливающие азотистый оборот в природе, 
были найдены много позже применения севооборота на 
практике. Сперва люди научились летать, а потом уже 
Жуковский установил закон, определяющий подъемную 
силу крыла.

Конечно, только после открытия закона природы, ле-
жащего в основе используемого процесса, можно его 
довести до наивысшей степени совершенства. Несо-
мненно, что установленные Вами законы природы, ле-
жащие в основе нашего социалистического хозяйства, 
со временем не только улучшат экономику страны, но 
укажут дальнейшие, еще более совершенные формы 
его развития.

Если я не делаю элементарных ошибок, то все ска-
занное так очевидно и просто, что вряд ли будет Вам ин-
тересно. Если я об этом говорю, то чтобы поставить пе-
ред Вами вопрос, как могло случиться, что марксисты, 
поставившие во главу научный метод подхода к соци-
альным проблемам, только на четвертом десятке соци-
ализма всерьез занялись отысканием тех законов при-
роды, которые лежат в основе нашего хозяйства?

Не считаете ли Вы возможным, что происходившее 
до сих пор невнимание к отысканию законов природы, 
лежащих в основе нашего хозяйства, имеет следующее 
простое объяснение?

Если широко взглянуть на развитие нашей матери-
альной культуры после революции, то она поражает 
своей небывалой интенсивностью. Мы знаем, этот ин-
тенсивный рост происходит за счет того, что в основе 
государственного строя лежат принципы социализма, 
которые теперь вошли в плоть и кровь наших граждан.

Совершено очевидно, что последние десятилетия у 
нас существует такой небывалый простор для передел-
ки природы, который не существовал ни при какой преж-
ней форме построения общества.

Мы обладаем сейчас исключительно большими воз-
можностями переделывать природу не только наших во-
дных систем, климата, полей, но и растений, и живот-
ных, и людей. Для этого в небывалых масштабах созда-
вать специальные технические процессы и машины, од-
ним словом, приводить на службу людям всю мертвую 
и живую природу.

Эти возможности все более и более широко начина-
ет сознавать весь народ и все более и более ими увле-
чен. Но как раз в этом поголовном увлечении переделы-
вать природу поражающими мир гигантскими шагами, 
я думаю, и лежит то, что мы более и более отвлекаем 
наши силы от изучения основных законов природы, и 
это ведет к тому, что мы сейчас пренебрегаем развити-
ем больших научных проблем. Это происходит не толь-
ко в экономических и социальных науках, как можно за-
ключить по Вашей работе, но не в меньшей степени и в 
точных науках.

Этот вопрос вызвал это письмо, разрешите мне на 
нем остановиться более подробно.

Открытие и познание законов природы есть основная 
задача настоящей передовой науки. Ясно, что всюду и 
всегда эти законы природы одни и те же, как на эквато-
ре и полюсах, как у нас и у капиталистов, и каннибалов. 
У нас они только по-разному расцениваются, и направ-
ление нашей науки должно отличаться от направления 
науки в капиталистических странах тем, что силы наших 
ученых направлены на отыскание тех законов природы, 
которые на данном этапе развития нам нужнее и полез-
нее для роста нашей культуры.

На самом деле таким плановым развитием нашей на-
уки и исканием новых законов природы наши ученые 
сейчас мало занимаются. Основная задача, которая те-
перь обычно ставится перед ученым и наиболее высо-
ко оценивается, это узкопрактическая, т.е. ученый дол-
жен учить инженера или другого практика, как лучше ис-
пользовать уже известные законы для переделки приро-
ды. Обычно практики говорят: «Уже имеющиеся знания 
достаточны для переделки природы, уже известные за-
коны природы еще полностью не использованы, зачем 
же новые?» В результате происходит большое пониже-
ние уровня передовой науки, которое у нас сейчас, не-
сомненно, наблюдается.

Чтобы не быть голословным, приведу примеры из 
близких мне областей.

Если взять два последних десятилетия, то оказыва-
ется, что принципиально новые направления в миро-
вой технике, которые основываются на новых откры-

тиях в физике, все развивались за рубежом, и мы их 
перенимали уже после того, как они получили неоспо-
римое признание. Перечислю главные из них: коротко-
волновая техника (включая радар), телевидение, все 
виды реактивных двигателей в авиации, газовая турби-
на, атомная энергия, разделение изотопов, ускорители.

Боюсь, что за рассматриваемые два десятилетия все 
наши основные силы были направлены на то, чтобы 
осуществить ряд удачных усовершенствований, улуч-
шающих уже известные процессы.

Но обиднее всего то, что основные идеи этих прин-
ципиально новых направлений в развитии техники ча-
сто зарождались у нас раньше, но успешно не развива-
лись, так как не находили себе признания и благоприят-
ных условий.

Яркий пример этого – радарная техника. Она возник-
ла у нас задолго до Запада. Начал ее развивать исклю-
чительно талантливый ученый Д. А. Рожанский, после 
его смерти продолжал его способный ученик Кобзарев. 
За первую в мире радарную установку, имевшую шифр 
«Редут», еще до войны присудили Сталинскую премию 
не то III, не то II степени (!) Это уже показывает наше 
неумение правильно оценивать значимость нового. Оба 
эти ученые шли по совершенно правильному пути, но 
не имея настоящей поддержки, их быстро опередили за 
границей, хотя там значительно позднее нашли реше-
ние этой проблемы. Теперь у нас полностью признана 
громадная значимость «радара», его развивают и удач-
но усовершенствуют.

Примерно то же происходило с реактивным двигателем 
и газовой турбиной. Я хорошо помню, как несколько лет 
назад такое авторитетное и руководящее лицо, как тов. 
Малышев, спорил с академиком Бардиным и указывал, 
что не стоит всем этим заниматься, поскольку эти машины 
дают более низкий кпд, чем хорошо освоенные поршне-
вые, и поэтому они нам ни к чему. Правда, кпд газовой тур-
бины еще до сих пор ниже, чем у поршневых машин, хотя 
постепенно и подымается, но другие преимущества этих 
двигателей оказались настолько велики, что они откры-
ли новую эру в реактивной авиации и при использовании 
атомной энергии. Здесь мы тоже теперь поняли сделан-
ные ошибки в оценке и наверстываем потерянное время.

То же произошло и с предложенным мною новым 
методом получения кислорода, основанным на прин-
ципе низкого давления и работающего на моих турби-
нах. Шесть лет тому назад это направление, тоже из-
за неправильной оценки, было у нас отвергнуто, и ра-
бота над ним прекращена в пользу старого поршнево-
го принципа высокого давления. Американцы, а потом 
и другие страны за рубежом использовали выдвинутые 
мною принципы и успешно пошли по моему пути. Два 
года тому назад нам тоже пришлось понять свою ошиб-
ку, и сейчас в Туле строятся большие установки по мо-
ему принципу низкого давления и работающие с мои-
ми турбинами. Я узнал, что в конце года эта установка 
должна быть пущена. по-видимому, некоторым товари-
щам все же стыдно за случившееся, потому что все это 
делается в секрете от меня.

Судьба моих предложений в области электрони-
ки больших мощностей уже сейчас во всем напомина-
ет судьбу всех прежних принципиально новых направ-
лений в технике, которые у нас рождались. За эти пять 
лет, как я выдвинул эти предложения, только пытаются 
вызвать к ним скептическое отношение и почти не по-
могали их развитию. Нетрудно предсказать, что если у 
нас ничего не изменится в отношении к науке, то по-на-
стоящему эти идеи в области электроники начнут у нас 
развиваться только после того, как их осуществят за ру-
бежом.

Мне вспоминается то исключительно малое внима-
ние, которым у нас в Союзе до войны пользовалась 
ядерная физика. Сколько тогда времени и сил затрати-
ли Иоффе и Алиханов, чтобы построить первый у нас в 
Союзе циклотрон, и это тогда, когда в Америке их было 
уже несколько. Известно, что без циклотрона серьез-
ные исследования в ядерной физике невозможны. Тог-
да опять же ошибочно оценивали эти работы как име-
ющие чисто академический интерес, непосредственно 
для переделки природы они казались ни к чему. Правда, 
мы теперь взялись за эту область и наверстываем поте-
рянное время. Но насколько было бы лучше, если бы 
мы были ведущими в области ядерной физики и раньше 
других имели атомную бомбу… Я вполне допускаю, что 
наши ученые, работающие в ядерной физике, по сво-
им творческим способностям и знаниям, если бы их не 
отвлекали и им смело помогали, могли бы решить про-
блему атомной бомбы вполне самостоятельно и рань-
ше других.

Мне кажется, что этого перечня вполне достаточно, 
чтобы показать объективную обоснованность выдвину-
того взгляда.

Конечно, не сам перечень страшен, а страшно то, что 
за эти десятилетия у нас не было нужных условий, что-
бы могли развиваться принципиально новые идеи в на-
уке и технике, и это у нас замалчивалось.

Пытаясь определить причину нашего непонима-
ния значимости новых научных достижений и направ-
лений развития техники, у меня часто возникала пе-
чальная мысль: может быть, то, что передовая наука 
у нас чахнет, есть историческая необходимость. Бо-
лезнь роста? Закон природы? Может быть, на первой 
стадии развития социализма действительно все и вся 
должны быть направлены на преобразование приро-
ды? Может быть, действительно сейчас главная за-
дача ученого – это не поиски и изучение новых зако-
нов природы, а показывать, как уже известные законы 
могут быть использованы для переделки природы, и 
вопрос, как мы находим эти законы, будь то насле-
дие прошлого или результат работы современных нам 
ученых капиталистических стран, это для нас дело 
второстепенное?

Но читая Ваши статьи, я увидел, что Вы сейчас сами 
нашли нужным от занятий, посвященных государствен-
ному строительству, уделить время на глубокую науч-
ную работу по установлению основных законов приро-
ды нашей экономической жизни, я решил поставить пе-

ред Вами вопрос, не настало ли также время и в точных 
областях знания заняться основными научными про-
блемами и поднять уровень нашей науки?

Социальное построение, конечно, является основной 
и решающей силой нашего государственного строя, и 
только благодаря ему мы выиграли войну и стали наи-
более могущественным государством. Но не думаете ли 
Вы, что теперь, может быть, настала пора, чтобы второй 
нашей силой стала наша наука и мы добились, чтобы 
новые и большие открытия во всех областях науки пре-
имущественно делались бы у нас и мы были бы первы-
ми, кто применял их в жизни?

В самом деле, какой еще более могущественной и 
здоровой страной мы станем, если ко всем имеющимся 
у нас возможностям воплощать в жизнь новые достиже-
ния мы еще будем идти впереди в познавательной об-
ласти развития! Для этого нужно создать у нас условия, 
в которых принципиально новые направления в науке 
легко рождались бы и в которых они хорошо развива-
лись и внедрялись в жизнь.

Нужно прямо и смело сказать, что сейчас этих усло-
вий нет.

Для развития принципиально нового в науке по мас-
штабу нужно очень мало. Главные три условия – это: 
первое – справедливая и доброжелательная оценка 
всего нового, второе – заботливая поддержка его раз-
вития и третье – не бояться неудач в творческих науч-
ных исканиях.

Единственно правильный и объективный метод оцен-
ки нового в передовой науке основывается на свобод-
ной дискуссии, которая, как Вы указали, у нас заглохла.

Если бы к тому же наши товарищи научились пользо-
ваться диалектическим методом, чтобы так же правиль-
но и тонко разбираться сейчас в новом, как это сделал 
Ленин в области физики в своем «Материализме и эм-
пириокритицизме», то задача была бы значительно об-
легчена.

Жизнь показывает, что развивать в науке пробле-
мы принципиально новых направлений могут успешно 
только хорошо подобранные небольшие коллективы.

Мне думается, что Академия наук и должна быть у 
нас в стране той организацией, основная и главная за-
дача которой – организовывать у себя эти коллективы и 
развивать новые направления в науке и указывать путь 
их внедрения в жизнь. Необходимо заботливо охранять 
эти коллективы от деляческой напористости министер-
ских работников, которые обычно считают, что ученый 
должен бросить все свои дела, чтобы вывести нашего 
практика из затруднения.

Чтобы иметь сильную и передовую науку в стране, 
ученые не должны снимать с себя полностью обще-
ственную нагрузку, иначе они потеряют связь с действи-
тельностью, но ее нельзя рассматривать как главную и 
по ней нельзя расценивать научную деятельность уче-
ного. Нужно, чтобы наши академики занимались наукой 
не меньше, чем на 80% своих сил.

Певец, который перестает петь, перестает быть пев-
цом, но удивительно, что академик, который не зани-
мается наукой, почему-то у нас по-прежнему считается 
ученым.

Сейчас, чтобы по-настоящему дать возможность за-
няться наукой, коллективу наших экономистов по Ва-
шему указанию созданы специальные условия, при ко-
торых их совсем не теребят и они могут всецело отда-
ваться научному творчеству. Необходимость этого ме-
роприятия ясно показывает, что существующие условия 
работы нашего ученого не пригодны для углубленной 
научной работы. Необходимо, чтобы эти специальные 
условия стали бы нормальными условиями для любого 
ведущего ученого, занимающегося по-настоящему нау-
кой в нашей стране.

Вы исключительно верно указали на два основных 
все растущих недостатка нашей организации научной 
работы – это отсутствие научной дискуссии и аракчеев-
щина. Это, конечно, не болезни, а это симптомы, кото-
рые показывают на отсутствие настоящей научной ра-
боты.

После Вашей статьи о языкознании, к сожалению, 
аракчеевщина у нас не прекращается, но продолжает 
проявляться в самых различных формах, я лично са-
мую вредную форму аракчеевщины нахожу тогда, ког-
да, чтобы исключить возможность неудач в творческой 
научной работе, ее пытаются взять под фельдфебель-
ский контроль. Это приводит к тому, что свободное твор-
чество, движимое энтузиазмом, заменяют безоговороч-
ным выполнением обычно маложизненного детального 
плана. Нелепо бояться неудач в творчестве, но еще не-
лепее наказывать за это. Конечно, аракчеевская систе-
ма организации науки начинает применяться там, где 
большая научная жизнь уже заглохла, а такая система 
окончательно губит и ее остатки.

Я хотел бы верить, что ряд вопросов, которые я по-
ставил перед Вами в этом письме по развитию науки, 
будут своевременны и могут помочь ее более здорово-
му росту у нас в стране.

Если в этом письме я несколько резок в постановке 
вопроса, то надеюсь, Иосиф Виссарионович, что Вы 
меня простите, так как я уверен, что Вы не можете не со-
чувствовать развитию передовой науки у нас в стране, 
а только с этой целью я к Вам и обращаюсь. К тому же 
партия учит нас не бояться выступать с самокритикой.

Искренне уважающий Вас
П.Л. КАПИЦА

30 июля 1952 г.
РГАНИ. Ф. 3. On. 8. Д. 107. Л. 37-43. Копия.

Какова была реакция И.В. Сталина на это 
послание академика? Нам достоверно не из-
вестно. Он уже чувствовал себя больным, гото-
вился к своему последнему Съезду, на котором 
выступил с краткой речью. Хорошо известны 
его предложения по изменениям в руковод-
стве партии и государства. Он сформулировал 
их в выступлении на Пленуме после Съезда… 
Оставалось совсем немного времени…

Есть документы, подтверждающие серьез-
ную реакцию на письмо П.Л. Капицы со сто-
роны руководства уже после смерти Иосифа 
Виссарионовича. Публикуется ниже.

Записка Президиума АН СССР
«О мерах помощи академику П.Л. Капице  

в проводимых им работах»
28 августа 1953 г.

Секретно
ПРЕДСЕДАТЕЛЮ СОВЕТА МИНИСТРОВ СОЮЗА ССР

Товарищу Г.М. МАЛЕНКОВУ

Докладываем Вам, что Президиум Академии наук СССР в своем заседа-
нии от 28 августа с.г. обсудил вопрос о мерах помощи академику П.Л. Капи-
це в выполнении проводимых им научно-исследовательских работ.

В целях оказания максимальной помощи академику П.Л. Капице Прези-
диум АН СССР принял решение организовать в структуре Отделения физи-
ко-математических наук АН СССР Физическую лабораторию, заведующим 
которой назначил академика П.Л. Капицу, передать Физической лаборато-
рии (впредь до окончания строительства специального здания) павильон 
Института металлургии АН СССР площадью 500 м2 и увеличить штат и ас-
сигнования для выполнения работ, проводимых академиком П.Л. Капицей.

Кроме того, Президиум принял решение по улучшению бытовых условий 
академика П.Л. Капицы.

Приложение: Постановление Президиума Академии наук СССР от 28 ав-
густа 1953 г.

Вице-президент Академии наук СССР
академик И. БАРДИН

Главный ученый секретарь Президиума Академии наук СССР
академик А. ТОПЧИЕВ

АП РФ. Ф. 3. On. 33. Д. 147. Л. 179. Копия.

26 июня (8 июля) 1894 года в 
Кронштадте родился будущий лау-
реат Нобелевской премии по физи-
ке Петр Леонидович КАПИЦА. Ему 
суждено было стать одним из круп-
нейших ученых своего времени. 

Видный организатор науки, с 
1921 по 1934 год работавший в 
Кембридже под руководством Эр-
неста Резерфорда. Основатель Ин-
ститута физических проблем и его 
директор. Один из основателей 
Московского физико-технического 
института. Первый заведующий ка-
федрой физики низких температур 
физического факультета МГУ. 

Нобелевская премия была при-
суждена Петру Леонидовичу за от-
крытие явления сверхтекучести 
жидкого гелия. Собственно говоря, 
именно он и ввел в научный обо-
рот термин «сверхтекучесть». Петр 
Капица прославился также своими 
работами в области физики низких 
температур, изучения сверхсиль-
ных магнитных полей и удержания 
высокотемпературной плазмы. Он 
разработал высокопроизводитель-
ную промышленную установку для 
сжижения воздуха на базе турбо-
детандера. В 1945 году вошел в со-

став Спецкомитета по советскому 
атомному проекту.

За свой труд академик АН СССР 
П.Л. Капица был дважды удостоен 
высокого звания Героя Социали-
стического Труда, стал лауреатом 
двух Сталинских премий I степени 
и получил широкое международ-
ное признание.

Мало кто знает, но Петр Капи-
ца состоял в переписке с Иосифом 
Сталиным, написав ему, по некото-
рым неподтвержденным данным, 49 
писем. Их тематика носила секрет-
ный характер и касалась широкого 
круга вопросов научного, социаль-
но-экономического и политическо-
го развития СССР. Письма будущего 
нобелевского лауреата И.В. Сталин 
очень внимательно изучал – бук-
вально с красным карандашом в ру-
ках! Все решения по изложенным в 
них проблемам часто принимались 
в считаные дни.

Ниже приводим письмо П.Л. Ка-
пицы И.В. Сталину от 30 июля 1952 
года. До конца жизни вождя оста-
вались считаные месяцы, и кон-
кретные действия по сути изло-
женных в этом письме вопросов 
инициировал уже Г.М. Маленков.

Письмо академика П.Л. Капицы И.В. Сталину по вопросам развития советской науки

К 130-летию П.Л. Капицы
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�Британские консерваторы с треском 
проиграли всеобщие выборы. Чем за-
ймется правительство лейбористов, 
которое возглавит Кир Стармер?

Выборы�в�Великобритании�традиционно�
проходят�по�четвергам.�Считается�что�если�
их� проводить� по� пятницам� или� в� входные,�
то�будет�слишком�много�пьяных.�Но�тут�все�
прозрачно,�как�стеклышко.

Тори�выступили�на�выборах�в�палату�об-
щин� с� самым� низким� показателем� с� 1906�
года�и�таким�образом�прервали�14-летний�
период�своего�правления.�Лейбористы�по-
ставили� своей� задачей� прежде� всего� вер-
нуть� тех� избирателей,� которые� устроили�
массовый� побег� к� консерваторам� в� 2019�
году,� во� время� предыдущих� выборов.� Это�
прежде� всего� округа� в� Мидлендс,� в� цен-
тральной�Англии�и�север�страны,�где�тради-
ционно� за� лейбористов� голосовали� пред-
ставители�рабочего�класса.�

Ни� те,� ни� другие� не� налегали� во� время�
предвыборной�кампании�на�тему�Брекзита,�
которая�раздражает,�а�скорее�всего�уже�и�
раскалывает�британское�общество.�Уже�57�
процентов� считают,� что� эта� история� была�
ошибочной.

«Это�самая�бесчестная�кампания�за�всю�
нашу� историю,� поскольку� обе� стороны�
упорно� избегают� дискуссии� на� нашу� глав-
ную�тему�–�Брекзит,�–�считает�Майкл�Хезел-
тайн,�бывший�заместитель�премьер-мини-
стра.�–�Нельзя�говорить�об�экономике,�обо-
роне,�иммиграции�или�окружающей�среде,�
не� возвращаясь� к� Брекзиту.� Мы� отрезаны�
от�внешних�рынков�и�от�наших�самых�глав-
ных�партнеров�и�именно�здесь�лежит�осно-
ва� кризиса,� с� которым� столкнулась� наша�
страна».

Даже�партия�Reform�UK,�которая�считает-
ся�двигателем�Брекзита,�и�та�не�стала��ста-
вить�эту�тему�основой�своей�кампании.�Для�
них�главными�сюжетами�стала�миграция�и�
выход� из� Европейской� конвенции� по� пра-
вам� человека,� которая,� опять� же,� мешает�
бороться� с� миграцией.� И,� похоже,� не� про-
гадали,� показав� очень� убедительный� ре-
зультат.� Они� пришли� четвертыми,� хотя� в�
последние�годы�болтались�в�нижней�части�
опросов�на�уровне�3–4�процентов.�

В� ближайшие� дни� Киру� Стармеру� пред-
стоит�поездка�в�Вашингтон,�где�собирается�
саммит�НАТО.�Это�будет�своего�рода�кре-
щение,�поскольку�там�он�встретится�с�гла-
вами� государств� и� правительств,� с� кото-
рыми� ему� предстоит� общаться.� Затем,� 18�
июля,� он� примет� в� Бленхеймском� дворце�
еще� 27� руководителей� государств� в� рам-
ках� саммита� Европейского� политического�
союза.� Создать� такую� очередную� нефор-
мальную�площадку�–�идея�Макрона.�Таким�
образом�в�течение�месяца�Стармер�лично�
перезнакомится�практически�со�всеми�кол-
легами.

Дальше� ему� предстоит� выстроить� отно-
шения�с�Брюсселем.�Во�всяком�случае,�он�
обещал�пересмотреть�некоторые�соглаше-
ния,�назвав�действующий�договор�с�Евро-
союзом�«составленным�небрежно».�Однако�
он� исключил� основные� положения:� выход�
на�единый�рынок�товаров�и�услуг�или�вос-
становление� безвизового� режима.� Скорее�
всего,� он� начнет� с� пересмотра,� допустим,�
соглашения�о�финансовых�услугах�–�в�Бри-
тании,� как� оказалось,� катастрофическая�
нехватка� бухгалтеров,� –� или� с� соглашения�
с�ETS,�Европейской�системой�торговли�вы-
бросами.

«Когда� начинаешь� вникать� в� то,� что� они�
хотят�сделать,�то�понимаешь,�что�это�в�об-
щем-то� не� самые� значимые� вещи,� –� гово-
рит� заместитель� директора� Центра� евро-
пейских� реформ� Ян� Бонд.� –� Но� даже� и� по�
ним�будет�сложно�договориться».

Брюссель�тоже�заинтересован�в�подвиж-
ках�в�отношениях�с�Британией.�Например,�
ему� нужно� пробить� соглашение� о� свобод-
ном�передвижении�молодежи.�Еврокомис-
сия�уже�предложила�заключить�такой�дого-
вор,� который� позволит� британцам� и� евро-
пейцам�свободно�пересекать�границы,�что-
бы�учиться�и�работать.

Но�куда�важнее�соглашение�Великобри-
тании� и� ЕС� о� безопасности� и� обороне,� то�
есть�за�натовскими�рамками.�

«Хоть�у�Британии�и�ЕС�отношения�не�са-
мые� простые,� надо� понимать,� что� у� них� –�
одна�из�крупнейших�армий�Европы,�–�счи-
тает�директор�британской�всемирной�про-
граммы� в� аналитическом� центре� Chattam�
House� Оливия� О’Салливан.� –� Она� тратит�

более�2�процентов�своего�ВВП�на�оборону�
и�уже�тесно�сотрудничает�в�этой�области�со�
странами�Балтии�и�Северной�Европы».

Во�внутренней�политике�планы�Стармера�
и�его�кабинета�вполне�предсказуемы.�Все�
или�почти�все�перекладывается�на�госбюд-
жет.�В�экономике�это�прежде�всего�увели-
чение�налогов�с�богатых�и�корпораций.�Кто�
бы� сомневался.� Увеличение� минимальной�
зарплаты.� Поддержка� прав� трудящихся� и�
профсоюзов.�Инвестиции�в�инфраструкту-
ру�и�зеленые�технологии,�которые�должны,�
по� мнению� лейбористов,� стимулировать�
развитие�экономики.

Британское� государственное� здравоох-
ранение� в� последние� годы� превратилось�
просто�в�какой-то�бич�страны.�Очереди�на�
операции� растягиваются� на� месяцы,� если�
не�на�годы.�Катастрофически�не�хватает�ни�
врачей,�ни�медсестер,�вплоть�до�того,�что�
Сунак� в� свое� время� решил� в� срочном� по-
рядке� приглашать� индийских� специали-
стов.�Люди�просто�бегут�из�профессии,�где�
работать�тяжело,�ответственности�много,�а�
денег�мало.�Лейбористы�намерены�увели-
чить�финансирование�Национальной�служ-
бы�здравоохранения�(NHS)�и�в�перспективе�
провести�серьезную�реформу�всей�систе-
мы,�которая�должна�что-то�сделать�с�досту-
пом�к�медицинским�услугам.

На� образование� тоже� будут� изысканы�
бюджетные� деньги,� которые� будут� инве-
стированы� как� в� государственные� школы,�
так� и� в� университеты.� Кстати,� больше� 40�
процентов� разработчиков� программ� в� об-
ласти�государственного�образования�в�Ев-
ропе�отдают�своих�детей�в�частные�школы.�
Не�говоря�уже�о�том,�что�практически�весь�
английский� так� называемый� upper� middle�
class,� то� есть� верхушка� среднего� класса,�
рассматривает� только� частные� школы,� и�
потом� эти� ребята� занимают� ключевые� по-
сты�в�бизнесе,�политике�или�СМИ.�То�есть�
государственное� образование� рассчита-
но� и� будет� предназначаться� на� небогатые�
слои�и�детей�мигрантов.

Есть� в� планах� и� финансирование� под-
держки� программ� для� студентов.� Весьма�
актуально�для�Британии,�которая�вместе�с�
Брекзитом�вышла�и�из�многих�европейских�
научных� проектов� и� обрезала� английским�
студентам� возможность� стажировок� в� Ев-
ропе.

В� области� жилья� и� социальной� полити-
ки�Стармер,�как�и�обещал,�хочет�резко�уве-
личить� строительство� социального� жилья�
и� поддержать� тех,� кто� уже� снимает� такую�
квартиру.� В� принципе,� в� планах� лейбори-
стов�довольно�расплывчато�прописано�вот�
это� «предоставление� помощи� жильцам»,�
без�детализации.�Квартплата�и�коммунал-
ка�в�Англии�(даже�не�в�Лондоне,�там�вооб-
ще�небо)�уже�зашкаливает�и�многим�просто�
недоступны.

В� области� экологии� предполагается� по-
ставить�перед�страной�еще�более�амбици-
озные� цели� и,� естественно,� профинанси-
ровать�все�это.�«Зеленые»�программы,�на-
пример� борьба� с� выбросами� парниковых�
газов,� все� больше� подвергаются� сомне-
ниям� и� критике.� Денег� на� них� надо� очень�
много,�но�эффекта�никто�не�ощущает.�Фон-
ды�борьбы�с�разными�климатическими�из-
менениями�проявляют�настоящие�гурман-
ские�качества,�когда�дело�касается�их�фи-
нансирования.

Что� будет� с� Сунаком?� Министры� его�
кабинета� накануне� выборов� попросили�
остаться�на�посту�лидера�тори�по�крайней�
мере� до� сентября,� чтобы� обеспечить� «по-
следовательность� и� стабильность»,� а� гру-
бо�говоря,�помочь�избежать�хаоса,�который�
может� начаться� сейчас� в� консервативной�
партии�и�дележ�мест�в�теневом�кабинете.

На� пост� лидера� претендуют� несколько�
потенциальных�преемников.�Прежде�всего�
это�министр�по�делам�бизнеса�Кеми�Баде-
нок,�министр�внутренних�дел�Джеймс�Кле-
верли,�его�предшественница�Прити�Пател,�
министр�безопасности�Том�Тугендхат�и�ми-
нистр� здравоохранения� Виктория� Аткинс.�
Напомним,�что�для�того,�чтобы�занять�пост�
лидера,� необходимо� быть� действующим�
депутатом�палаты�общин.�

А� вообще� на� балу� претендентов� правят�
руководство�партии�и�«Комитет�1922�года».�
Это�группа�депутатов-бэкбенчеров,�задне-
скамеечников.� Они� вместе� устанавливают�
минимальное�количество�претендентов,�из�
которых�потом�остаются�два�финалиста.

Максим ЧИКИН

Сенсация:  
партия Черчилля – Тетчер рухнула, 

лейбористы на взлете

Давно такого не было, 
и вот опять…
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ТАЛЛИН. В� Эстонии� создан� фонд� оборон-
ной� промышленности.� Согласно� решению�
правительства� прибалтийской� республики,�
его�объем�составит�50�млн�евро.�По�заявле-
нию�премьер-министра�Каллас,�фонд�будет�
ориентирован�на�эстонские�компании,�про-
изводящие� военную� продукцию� и� продук-
цию�двойного�назначения�для�безопасности�
и�национальной�обороны�стран�НАТО.

КИШИНЕВ. Вице-премьер� Молдавии� по�
евроинтеграции� Герасимова� заявила,� что�
страна� не� рассматривает� вхождение� в� Ев-
росоюз� без� Приднестровья.� По� ее� словам,�
непризнанная� республика� является� неотъ-
емлемой�частью�Молдавии�и�должна�войти�
в�Евросоюз�вместе�ней.

ПРАГА.�Воевавший�в�составе�ВСУ�чешский�
наемник� предстал� перед� судом� в� Праге.�
Его� обвиняют� в� незаконной� службе� в� ино-
странной� армии� и� мародерстве� в� зоне� бо-
евых� действий.� Согласно� обвинительному�
заключению,�гражданин�Чехии�неоднократ-
но� присваивал� вещи� убитых� военнослужа-
щих� и� гражданских� лиц.� Сам� подсудимый�
утверждает,� что� вещи� украинцев� были� за-
браны�им�«на�случай,�если�россияне�отвою-
ют�эти�места».

БРЮССЕЛЬ. Уходящий�генсек�НАТО�Стол-
тенберг� заявил,� что� Североатлантический�
альянс� примет� решение� о� расширении�
подготовки� военнослужащих� ВСУ� на� тер-
ритории� Польши.� По� его� словам,� НАТО� бу-

дет� более� тесно� сотрудничать� с� киевским�
режимом� в� сферах� инноваций� и� развития�
оборонной� промышленности.� Столтенберг�
уверен,�что�для�решения�конфликта�Западу�
следует�поставлять�Киеву�больше�оружия.

ВАРШАВА. В� Польше� готовят� новую� стра-
тегию� безопасности.� По� сообщению� бюро�
национальной� безопасности� республики,�
президент�Дуда�передал�совету�министров�
страны�рекомендации�по�разработке�ново-
го�документа.�Предыдущая�стратегия�была�
разработана�в�2020�году�и,�по�словам�Дуды,�
ее�необходимо�кардинально�обновить�с�уче-
том�конфликта�на�Украине.

ВИЛЬНЮС. Литва�планирует�закупку�БПЛА�
на� 36� млн� евро.� По� сообщению� министер-
ства�обороны,�беспилотники�являются�при-
оритетным� направлением� в� развитии� воо-
руженных� сил� прибалтийской� республики.�
Закупка� планируется� у� трех� производите-
лей:�латвийского,�эстонского�и�литовского.�
Первые�аппараты�должны�встать�на�воору-
жение�осенью�этого�года.

БРАТИСЛАВА. Президент�Словакии�Пелле-
грини�заявил�о�необходимости�сдержанно-
сти�в�вопросе�принятия�решения�о�вступле-
нии� Украины� в� НАТО.� По� словам� политика,�
решение�о�принятии�Украины�в�альянс�или�
даже�просто�начало�переговоров�могут�при-
вести� к� эскалации� конфликта.� Заявление�
было� сделано� после� переговоров� с� прези-
дентом�Польши.�

С� 29� июня� по� 5� июля� Воору-
женными� Силами� Российской�
Федерации� нанесено� 23� груп-
повых� удара� высокоточным�
оружием� и� ударными� беспи-
лотными� летательными� ап-
паратами,� в� результате� ко-
торых� были� поражены� аэро-
дромы� противника,� объекты�
энергетики,� обеспечивавшие�
работу�предприятий�ВПК�Укра-
ины,� хранилища� топлива� для�
военной� техники,� цеха� сборки�
ударных�БПЛА�и�безэкипажных�
катеров,� а� также� места� хра-
нения� и� подготовки� к� боевому�
применению� ракетного� воору-
жения.

В� течение� недели� подраз-
деления� группировки войск 
«Север»� улучшили� положение�
по�переднему�краю�и�нанесли�
поражение� живой� силе� и� тех-
нике� трех� бригад� ВСУ,� бри-
гады� морской� пехоты� и� двух�
бригад�теробороны�противни-
ка.�Кроме�того,�отразили�пять�
контратак� штурмовых� групп�
ВСУ.� Потери� противника� за�
указанный� период� составили�
до� 1595� военнослужащих,� че-
тыре� танка,� три� боевые� бро-
нированные�машины,�30�авто-
мобилей,�три�станции�радиоэ-
лектронной�борьбы,�а�также�31�
орудие�полевой�артиллерии,�в�
том�числе�двенадцать�крупно-
калиберных� гаубиц� различных�
модификаций� производства�
США.

Подразделения� группиров-
ки войск «Запад»� в� результа-
те�успешных�действий�освобо-
дили�населенный�пункт�Степо-
вая� Новоселовка� Харьковской�
области,� улучшили� тактиче-
ское�положение�и�нанесли�по-
ражение� формированиям� трех�
механизированных,� штурмо-
вой� и� аэромобильной� бригад�
ВСУ,�а�также�двух�бригад�теро-
бороны.� Отражены� 11� контра-
так� штурмовых� групп� против-
ника.�ВСУ�потеряли�за�неделю�
до�3580�военнослужащих,�танк,�
семь� боевых� бронированных�
машин,� 29� автомобилей,� че-
тыре�боевые�машины�реактив-
ной� системы� залпового� огня�
«Град»,�27�орудий�полевой�ар-
тиллерии,� в� том� числе� десять�
западного� производства.� Кро-
ме� того,� уничтожены� 20� поле-
вых�складов�боеприпасов.

Подразделения� «Южной» 
группировки войск� актив-

ными� действиями� освободи-
ли� населенный� пункт� Спорное�
и� район� Новый� города� Часов�
Яр�Донецкой�Народной�Респу-
блики.�Нанесли�поражение�жи-
вой� силе� и� технике� двух� меха-
низированных� и� двух� десант-
но-штурмовых� бригад� ВСУ.�
Отразили� 18� контратак� штур-
мовых�групп�противника.�Поте-
ри� ВСУ� составили� до� 3845� во-
еннослужащих,� четыре� танка,�
19� боевых� бронированных� ма-
шин,� в� том� числе� три� броне-
транспортера� М113� производ-
ства�США,�65�автомобилей,�53�
орудия� полевой� артиллерии.�
Кроме� того,� уничтожены� во-

семь� станций� радиоэлектрон-
ной�борьбы�и�35�полевых�скла-
дов�боеприпасов�ВСУ.

Подразделения� группиров-
ки войск «Центр»�в�результате�
успешных�действий�освободи-
ли� населенные� пункты� Шумы,�
Новоалександровка� и� Ново-
покровское� Донецкой� Народ-
ной�Республики.�Нанесено�по-
ражение� формированиям� трех�
механизированных� и� двух� пе-
хотных�соединений�ВСУ,�а�так-
же�двух�бригад�теробороны.�За�
неделю� отражены� 38� контра-
так�противника.�Потери�ВСУ�на�
данном� направлении� состави-

ли� до� 2970� военнослужащих,�
пять� танков,� 12� боевых� брони-
рованных� машин,� в� том� чис-
ле�две�боевые�машины�пехоты�
Bradley�производства�США,�30�
автомобилей�и�32�орудия�поле-
вой�артиллерии.

Подразделения� группиров-
ки войск «Восток»� улучшили�
тактическое� положение� и� на-
несли�поражение�живой�силе�и�
технике�двух�бригад�ВСУ,�двух�
соединений�теробороны�и�бри-
гады� нацгвардии.� В� течение�
недели�отражены�11�контратак�
ВСУ.�Противник�потерял�до�900�
военнослужащих,� четыре� бое-

вые� бронированные� машины,�
43� автомобиля,� 22� орудия� по-
левой� артиллерии,� из� которых�
14�поставлены�странами�НАТО.

Подразделениями� группи-
ровки войск «Днепр»�нанесе-
но�поражение�формированиям�
горно-штурмовой�бригады�ВСУ�
и�четырех�бригад�теробороны.�
Потери� противника� за� неделю�
составили� до� 635� военнослу-
жащих,� боевая� бронированная�
машина,� 36� автомобилей,� 24�
орудия� полевой� артиллерии,� в�
том� числе� тринадцать� гаубиц�
М777�производства�США.�Кро-
ме�того,�уничтожено�семь�стан-
ций�радиоэлектронной�борьбы�
и� три� полевых� склада� боепри-
пасов�ВСУ.

Средствами� противовоздуш-
ной� обороны� за� неделю� сбито�
два�самолета�МиГ-29�и�один�Су-
27�воздушных�сил�Украины,�пять�
оперативно-тактических� ра�кет�
ATACMS� производства� США,�
пять� управляемых� ракет� боль-
шой�дальности�«Нептун-МД»,�14�
крылатых� ракет� Storm� Shadow�
производства� Великобритании,�
семь� управляемых� авиабомб�
Hammer� производства� Фран-
ции,� противорадиолокацион-
ная�ракета�HARM�производства�
США,� 42� реактивных� снаряда�
HIMARS� производства� США� и�
Vampire� чешского� производ-
ства,� а� также� 451� беспилотный�
летательный�аппарат.

Кроме� того,� на� аэродромах�
базирования� уничтожены� пять�
самолетов� Су-27� и� вертолет�
Ми-24,� а� также� повреждены�
два�самолета�Су-27�воздушных�
сил�Украины.

Силами�Черноморского�фло-
та� за� неделю� уничтожены� три�
безэкипажных� катера� ВМС�
Украины.

В� течение� недели� на� линии�
боевого�соприкосновения�сда-
лись� в� плен� 32� украинских� во-
еннослужащих.

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожены: 626 самоле-
тов, 277 вертолетов, 27 228 
беспилотных летательных ап-
паратов, 537 зенитных ракет-
ных комплексов, 16 506 тан-
ков и других боевых брониро-
ванных машин, 1364 боевые 
машины реактивных систем 
залпового огня, 11 386 орудий 
полевой артиллерии и мино-
метов, 23 345 единиц специ-
альной военной автомобиль-
ной техники.

Коротко

Валентин КАТАСОНОВ

Белый дом в тревоге
�Рейтинг� неадекватного� Байдена� могут�
пытаться�накручивать�самыми�экстра-
вагантными�и�опасными�методами.

Очередные президентские выборы в 
США запланированы на 5 ноября 2024 
года. Они станут 60-ми президентски-
ми выборами в истории страны. Сейчас 
в Белом доме – Джо Байден, американ-
ский президент под номером 46. Если его 
кто-то сменит, то тот «кто-то» станет 47-м 
президентом США.

Тот «кто-то» – 45-й президент США До-
нальд Трамп, который 15 ноября 2022 года 
объявил о начале своей предвыборной 
кампании. После серии праймериз 6 марта 
2024 года Трамп стал единственным остав-
шимся крупным кандидатом на пост пре-
зидента от Республиканской партии. 

Действующий президент Джо Байден 
объявил о выдвижении своей кандида-
туры 25 апреля 2023 года. 12 марта 2024 
года Байден официально стал предвари-
тельным номинантом от Демократиче-
ской партии. 

Градус предвыборной атмосферы в 
Америке стремительно растет. Прези-
дентские выборы – главная тема амери-
канских СМИ. В других странах (в том 
числе в России) СМИ этой теме также 
уделяют большое и постоянно растущее 
внимание. Анализируются все заявления, 
отдельные реплики и даже телодвижения 
(включая мимику) Байдена и Трампа. 
Публикуются и обновляются результаты 
социологических опросов, выявляющих 
степень поддержки кандидатов амери-
канцами. Просчитываются последствия 
победы того и другого кандидата для дру-
гих стран. Примечательно, что в России 
на сегодняшний день мнения по вопросу 
о том, кто более нам подходит (Трамп или 
Байден), разделились. Впрочем, многие 
эксперты говорят, что «хрен редьки не 
слаще». То есть оба претендента одина-
ково подходят (или, наоборот, одинаково 
не подходят). 

Очень пристально и в Америке, и во 
всем мире следили за дебатами двух кан-
дидатов, которые проходили на прошлой 
неделе в четверг. Накануне этого меро-
приятия некоторые наблюдатели делали 
разные прогнозы. Вплоть до такого: де-
батов не будет по той причине, что Бай-
дена уже не будет. Мол, этот кандидат с 
его ярко выраженными признаками сла-
боумия, потери памяти и прочей неадек-
ватности ведет демократов (и тех, кто за 
ними стоит) к неизбежному поражению. 
И чтобы не допустить позора, Байдена 
«уберут» (также подробно обсуждались 
разные способы убийства действующе-
го президента, преимущественно такие, 
которые не оставляют никаких следов). 
Прогноз оказался неверным, дебаты со-
стоялись. Лишний раз на них Байден про-
демонстрировал свою неадекватность. 
Неужели демократы и стоящие за ними 

силы также неадекватны, не в состоянии 
предотвратить поражение на выборах, до 
которых осталось всего четыре месяца?

С тем, что демократы неадекватны, 
спорить сложно. Судя по всему, Байден 
лучший из их кандидатов, остальные еще 
хуже. Но в способностях демократов за-
ниматься фальсификациями, манипуля-
циями, подлогами, подкупами и прочими 
политтехнологическими действами им не 
откажешь. 

Какие варианты действ у них имеются 
в рукаве? О плане не допустить Трампа 
в Белый дом сообщил 7 ноября прошло-
го года на канале People’s Voice извест-
ный военный эксперт, бывший советник 
Пентагона полковник Дуглас Макгрегор. 
В эфире перед миллионами зрителей и 
слушателей он сказал, что «вскоре прои-
зойдет внезапное закрытие всех крупных 
банков в США, организованное глоба-
листской элитой, банки будут закрыты в 
течение как минимум трех недель», а за-
тем «администрация Байдена введет во-
енное положение и отменит президент-
ские выборы», намеченные на ноябрь 
2024 года. Об этом возможном сценарии 
развития событий в Америке я писал в 
статье «Апокалиптический сценарий от 
американского полковника». Это заявле-
ние американского полковника вызвало 
большой резонанс не только в Америке, 
но и за ее пределами. Некоторые экспер-
ты, между прочим, вспомнили ряд про-
рочеств, согласно которым в Америке в 
середине текущего десятилетия должны 
произойти какие-то серьезные катаклиз-
мы, которые приведут к гибели многих 
американцев, распаду страны или как ми-
нимум утрате Соединенными Штатами 
статуса мировой державы. В частности, 
вспомнили апокалиптические предска-
зания американского «спящего пророка» 
и медиума Эдгара Кейси (1877–1945). И 
даже книгу известного финансиста и пи-
сателя Жака Аттали «Краткая история 
будущего» (впервые была издана в 2006 
году). Как он пишет, Америка в ближай-
шем будущем утратит статус сверхдержа-
вы. Рубежом, с которого начнется стре-
мительный закат Америки, он назвал 
2025 год. В своих публичных выступле-
ниях Аттали после 2020 года прямо за-
являл, что закат американской империи 
начался с того момента, когда Джо Бай-
ден пришел в Белый дом и начал целена-
правленно ослаблять Соединенные Шта-
ты. От себя добавлю, что команда Байде-
на делала и продолжает это делать не по 
собственной воле, а по командам «хозя-
ев денег», или «глубинного государства». 

А как же Байден, страдающий демен-
цией, может все-таки победить на вы-
борах в ноябре? Встречал в социальных 
сетях дискуссии на эту тему. Одним из 
простых способов обеспечить ему побе-
ду – убрать конкурента, то есть Трампа. 
Убрать физически, то есть убить. Эту вер-

сию горячо сегодня обсуждают и в СМИ, 
в том числе российских. Но почему его до 
сих пор не убрали? Да потому, чтобы у 
республиканцев не осталось времени для 
того, чтобы заменить Трампа каким-то 
реально конкурентоспособным кандида-
том. То есть осуществить акцию устране-
ния Трампа следует осенью. 

С другой стороны, будут предприняты 
(уже предпринимаются) дополнитель-
ные меры по накачке рейтинга немощно-
го Байдена. Демократами после проваль-
ных дебатов 27 июня разработана страте-
гия такой накачки, как сообщает полити-
ческий портал Axios в своей публикации 
Behind the Curtain: Biden’s salvation plan 
(«За кулисами: план спасения Байдена»). 
Стратегия состоит из 8 пунктов. Вот их 
названия: «Выжимайте из опросов все 
что можно выжать»; «Предупреждение 
о хаосе» (в случае отказа от поддержки 
Байдена); «Ограничьте инакомыслие» и 
т.д. Особенно забавным является такой 
пункт: «Опровергайте слухи о «ночном 
недержании мочи [Байденом]». Плани-
руются многочисленные опросы и фо-
кус-группы, которые должны будут пока-
зать, что дебаты вовсе не повлияли на ди-
намику президентской гонки. 

Об этом плане также пишет Елена Па-
нина в материале «Для спасения Байдена 
готовится одна из величайших авантюр 
в истории». Она, в частности, отмеча-
ет: «Лично для Байдена разрабатывает-
ся план мероприятий, где он может про-
демонстрировать свою, в буквальном 
смысле слова, жизнеспособность и энер-
гию. Ну, а популярные журналисты, ко-
торые будут писать о пригодности Бай-
дена ко второму сроку, наверняка полу-
чат бонусы. Всё это будет использовано и 
для того, чтобы успокоить доноров «пар-
тии осла», которые всерьез переживают 
за инвестиции. Выборы президента США 
без больших денег не выиграть».

Что ж, я не исключаю версии, что боль-
шие деньги помогут демократам пропих-
нуть Байдена в Белый дом на новый срок. 
Но его деменция, как говорят эксперты, 
стремительно прогрессирует. Скоро ему 
будет сложно ходить…

Ну и что, парируют сторонники Байде-
на. Они вспоминают президента от Демо-
кратической партии Франклина Рузвель-
та, который передвигался в специальном 
кресле на колесах. Да, у этого президента 
(32-го по счету) с ногами были проблемы. 
Но не с головой. 

А воспоминания о 32-м президенте 
Америки наводят невольно на мысли о 
сегодняшнем и завтрашнем дне Америки. 
Франклин Рузвельт – уникальный в исто-
рии США президент. Он единственный 
президент Соединенных Штатов, про-
бывший на этом посту более двух сроков. 
Его первые два срока были сосредоточе-
ны на борьбе с экономическими послед-
ствиями Великой депрессии. Победив их, 

на третьем и четвертом сроках он руко-
водил страной в годы ее участия во Вто-
рой мировой войне. Из жизни ушел для 
многих неожиданно. Согласно официаль-
ному сообщению 12 апреля 1945 года 32-й 
президент США скоропостижно скон-
чался в результате кровоизлияния в мозг. 
Примечательно, что смерть наступила 
через пять месяцев после того, как было 
объявлено о победе Рузвельта в прези-
дентских выборах в ноябре 1944 года. 

Сегодня уже все серьезные историки и 
эксперты признают, что Рузвельт ушел из 
жизни в результате убийства. И его убий-
ство было запланировано еще до пре-
зидентских выборов 1944 года. Об этом 
убийстве я планирую рассказать в отдель-
ной статье. А сейчас я хочу акцентиро-
вать внимание на таком тонком моменте. 
В Америке претенденты на пост прези-
дента всегда баллотируются в паре с кан-
дидатом на пост вице-президента. В 1944 
году напарником Франклина Рузвельта в 
выборной кампании стал Гарри Трумэн. 
Историки и политики очень удивлялись и 
удивляются этому странному сочетанию 
Рузвельта и Трумэна. Формально они 
принадлежали к одной партии (демокра-
тической), но по своим взглядам (на по-
слевоенное устройство Америки и мира и 
проч.) они, мягко выражаясь, не «совпа-
дали». И даже занимали противополож-
ные позиции. 

До сих пор не очень понятно, как уда-
лось навязать Рузвельту в качестве напар-
ника Трумэна. Но удалось. И сегодня, по 
прошествии почти восьми десятков лет с 
момента смерти (убийства) Рузвельта по-
нимаешь, что «хозяева денег» («закули-
са») делали ставку именно на Трумэна. 
А Франклин Рузвельт, получивший неве-
роятную популярность у американского 
народа, стал крайне неудобен «хозяевам 
денег». И он был использован в качестве 
ширмы для того, чтобы можно было про-
вести в Белый дом Трумэна. 

Сегодняшний Джо Байден – не чета 
Франклину Рузвельту. Без натяжки Бай-
дена можно назвать президентом-кари-
катурой. Но он нужен нынешним «хозя-
евам денег» как ширма, под прикрытием 
которой в Белый дом придет другой че-
ловек. Тот, кого партия демократов на-
значит кандидатом на пост вице-прези-
дента. Впрочем, на 99 процентов вопрос 
уже решен. Это нынешний вице-прези-
дент Камала Харрис. Она политик край-
не слабый, но одновременно предельно 
послушный тем, кого мы называем «глу-
бинным государством». 

И если тандем Джо Байден–Кама-
ла Харрис победит на выборах 5 ноября 
2024 года (что очень даже вероятно), то 
через несколько месяцев после этого со-
бытия «дедушка Байден» может тихо 
отойти в мир иной. Проект «правильно-
го» медицинского заключения о смерти 
уже наверняка имеется.

Минобороны�России�сообщает

УКРЫ ПРЕДПОЧИТАЮТ ПЛЕНУКРЫ ПРЕДПОЧИТАЮТ ПЛЕН

Фото Минобороны России

Кто будет следующим президентом США?
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Калейдоскоп
В Индонезии обнаружили 
наскальное изображение 
возрастом более 50 тысяч лет

Археологи изучали произведения на-
скальной живописи в пещерах на одном из 
островов в Индонезии. Они решили зано-
во определить примерное время создания 
нескольких изображений, которые уже дав-
но известны науке. Речь идет о сценах охо-
ты на диких свиней и буйволов. Применив 
современные технологии, археологи выяс-
нили, что эти изображения на десятки ты-
сяч лет старше, чем считалось ранее. На 
протяжении долгого времени древнейши-
ми рисунками планеты называли росписи, 
найденные в Европе. Теперь, по всей види-
мости, это почетное звание перейдет к про-
изведениям монументального искусства из 
Юго-Восточной Азии.

Федор Конюхов отправился 
на Северный полюс

Путешественник Федор Конюхов плани-
рует совершить перелет на мотопараплане 
(он же паралет) с архипелага Земля Фран-

ца-Иосифа на Северный полюс. Со-
провождать Конюхова будет опыт-
ный пилот Игорь Потапкин. Коню-
хов будет изучать сейсмическую ак-
тивность дна Северного Ледовитого 
океана, интенсивность таяния пако-
вых льдов и маршруты дрейфа, а так-
же степень загрязнения океанской 
воды микропластиком. Этот полет 
станет первым в истории достиже-
нием Северного полюса на паралете.

В России испытали робопса 
в реальных условиях

Робот, который получил название 
«Добрыня», предназначен для вы-
полнения различных задач в сложных 
условиях, где присутствие челове-
ка может быть опасным из-за высо-
ких рисков травмирования. «Добры-
ня» продемонстрировал уверенное 
передвижение по шахтной терри-
тории благодаря высокоточной си-
стеме трехмерной навигации. Робот 
способен не только передвигаться по 

горизонтальным поверхностям, но и успеш-
но справляется с подъемом по лестницам. 
В зависимости от задачи, он может управ-
ляться как в ручном, так и в автономном 
режиме по заранее запрограммированно-
му маршруту. В будущем «Добрыня» может 
стать неотъемлемой частью оборудования 
для российских горняков.

Город в Германии временно 
переименуют в честь известной 
певицы

Город Гельзенкирхен, расположенный на 
западе Германии, временно переименуют в 
честь Тейлор Свифт из-за ее гастролей. На 
время концертов певицы город будет на-
зываться Свифткирхен. Идею предложила 
юная фанатка Свифт – школьница Алешани 
Вестхофф. Девочка создала петицию, на ко-
торую обратила внимание мэр города Карин 
Вельге. Она поддержала предложение. 

7000 лет на 70 человек
В итальянском городе Падуя в одном ме-

сте собрались 70 человек старше 100 лет – 

это новый мировой рекорд. Такие встречи 
здесь проводят ежегодно уже в течение 15 
лет, число их участников каждый раз растет. 
В этом году среди них оказалась и 109-лет-
няя Маркато Антонейтта. Своими секретами 
долголетия она назвала физические упраж-
нения, здоровое питание, любопытство, 
чтение и любовь семьи.

Ученые обнаружили у летучих 
мышей высокие когнитивные 
способности

Исследование показало, что египетские 
фруктовые летучие мыши обладают эпизо-
дической памятью, способностью к анализу 
опыта и планированию. В частности, выяс-
нилось, что эти животные даже после нахож-
дения в неволе запоминают, как и к каким 
деревьям нужно лететь. К примеру, после 
одного пропущенного дня летучие мыши 
возвращались к деревьям, на которых были 
предыдущей ночью. А спустя неделю стар-
шие и более опытные летучие мыши, помня 
прошлый опыт, избегали деревьев, которые 
за это время перестали приносить плоды. 

Также примечательно, что животные в зави-
симости от времени вылета выбирали дере-
вья с плодами, содержащими разные пита-
тельные вещества.

Американец попал в «Диснейленд» 
по билету, купленному почти 
50 лет назад

Вероятно, один из членов его семьи со-
бирался посетить центр, но не смог. Чуть 
менее чем за полвека стоимость билета 
на один день выросла с $8 (700 рублей) до 
$164 (14,5 тыс. рублей). Поэтому парень по 
имени Мэттью решил попробовать пройти с 
билетом 1978 года, тем более что на нем не 
было срока действия. «Я занервничал, когда 
кассирша начала агрессивно ставить штамп 
«Недействительно» на страницах буклета с 
билетом, а затем ушла», – поделился Мэт-
тью. Однако вскоре сотрудница парка вер-
нулась с новым пропуском, по которому мо-
лодой человек смог попасть в парк. Вернули 
ли ему старый билет, не уточняется.

Подготовил Илья КУИМОВ

Калейдоскоп

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Все поставленные задачи 
были выполнены.

Подготовка кадров для 
строительства Байкало- 
Амурской железной доро-
ги осуществлялась также 
на плановой основе. Госу-
дарственному комитету Со-
вета Министров СССР по 
профессионально-техниче-
скому образованию и Со-
вету Министров РСФСР 
было поручено в 1975–
1978 годах подготовить 
13 тыс. квалифицирован-
ных специалистов: в 1975 
году – 2 тыс. человек, в 
1976 году – 3 тыс. человек, 
в 1977 году – 4 тыс. чело-
век, в 1978 году – 4 тыс. че-
ловек. Министерство выс-
шего и среднего специаль-
ного образования обязали 
подготовить и направить в 
1975–1980 годах на строи-
тельство Байкало-Амурской 
магистрали тысячи моло-
дых специалистов с выс-
шим образованием.

l l l

«Байкало-Амурская ма-
гистраль – железная доро-
га, которая пересечет всю 
Восточную Сибирь и Даль-
ний Восток… Вдоль нее 
вырастут поселки и горо-
да, промышленные пред-
приятия и рудники… Эта 
стройка станет всенарод-
ной. В ней примут участие 

все республики и, в пер-
вую очередь, наша моло-
дежь…» – торжественно 
заявил генеральный секре-
тарь ЦК КПСС Л.И. Бреж-
нев в своем выступлении в 
1974 году в Алма-Ате, по-
священном 20-летию нача-
ла освоения целинных зе-
мель.

И это были не просто сло-
ва. По меньшей мере, 70% 
строителей БАМа составля-
ли те, кому не было и три-
дцати. Десятки тысяч из 
них были награждены ме-
далью «За строительство 
Байкало- Амурской маги-
страли» и другими государ-
ственными наградами. Це-
лый ряд подвижников удо-
стоился высокого звания 
Героя Социалистического 
Труда. Учитывая большой 
вклад ВЛКСМ в сооруже-
ние БАМа, ЦК КПСС и Со-
вет Министров СССР при-
своили Байкало-Амурской 
железной дороге имя Ле-
нинского Комсомола.

l l l

Партия и правительство 
заблаговременно приняли 
ряд важных решений, при-
званных обеспечить кадра-
ми не только строительство 
и функционирование ин-
фраструктуры БАМа, но и 
комплексное развитие ос-
ваиваемых территорий. 

Одной из мер стало уста-
новление повышенного 

районного коэффициента 
к заработной плате тех, кто 
был занят на изыскатель-
ских и проектных работах, в 
строительстве, на промыш-
ленных и подсобно-вспомо-
гательных производствах, 
транспорте, в сфере услуг.

На работников, заня-
тых в районах строитель-
ства, были распространены 
льготы, установленные для 
лиц, работающих в местно-
стях, приравненных к рай-
онам Крайнего Севера. На 
членов их семей выплачи-
валось единовременное 
пособие в размере, уста-
новленном для районов 
Крайнего Севера.

Работникам сферы услуг, 
торговли, общественного 
питания, организаций здра-
воохранения, дет ских са-
дов, яслей, жилищно-ком-
мунального хозяйства, вос-
питателям общежитий, 
работникам клубов, библи-
отек и красных уголков, не-
посредственно занятым на 
работах по обслуживанию 
строителей Байкало-Амур-
ской железнодорожной ма-
гистрали, второго пути же-
лезнодорожной линии Тай-
шет – Лена и железнодо-
рожной линии Бам – Тында 
– Беркакит, выплачивались 
хорошие надбавки к зара-
ботной плате.

Стройбанк СССР выда-
вал работникам строитель-
но-монтажных организаций 

и предприятий, занятым на 
строительстве и обслужи-
вании железнодорожной 
магистрали, удобный «кре-
дит на хозяйственное об-
заведение» с погашением в 
течение трех лет.

Государственный ко-
митет Совета Министров 
СССР по вопросам труда 
и заработной платы отнес 
строительство Байкало-А-
мурской железнодорожной 
магистрали к особому поя-
су по обеспечению работ-
ников теплой спецодеждой 
и спецобувью.

Рабочим и служащим, на-
гражденным знаком «По-
четный транспортный стро-
итель», были предоставле-
ны льготы почетных желез-
нодорожников.

Необходимо особо от-
метить, что все эти реше-
ния были приняты еще до 
начала строительства Бай-
кало-Амурской магистра-
ли. Как видим, многое было 
продумано партией и пра-
вительством до мелочей.

l l l

В 90-е годы грузопоток 
по БАМу сократился вдвое 
по сравнению с пиковыми 
показателями предыдуще-
го периода. В ноябре 1996 
года управление Байка-
ло-Амурской железной 
дороги было расформиро-
вано, и в истории крупней-
шего инфраструктурного 

проекта страны открылась 
печальная страница. О 
нем попросту старались не 
вспоминать. А если при-
помнить запущенный в то 
время «договорняк» меж-
ду тогдашними правителя-
ми России и злополучным 
МВФ о ликвидации нашей 
промышленности, то нель-
зя исключать и заговор 
молчания. Долгое время 
только КПРФ и ее лидер 
Геннадий Зюганов были, 
по сути, единственными, 
кто ставил вопрос ребром, 
требуя продолжить строй-
ку и возродить былую сла-
ву БАМа.

С недавних пор на этом 
направлении стали проис-
ходить позитивные изме-
нения. Объявленный пре-
зидентом России Владими-
ром Путиным разворот на 
восток вновь сделал изна-
чальную миссию БАМа ак-
туальной. Недавняя статья 
Олега Белозерова о втором 
рождении Байкало-Амур-
ской магистрали, равно как 
и активизация работы ОАО 
«РЖД» в рамках расшире-
ния Восточного коридора 
вселяют оптимизм. Стоит 
надеяться, что опыт совет-
ской эпохи в нынешних ус-
ловиях окажется востребо-
ван и станет мощным фун-
даментом перемен к лучше-
му.

Дмитрий ГОРБУНОВ

Даешь Амур! Даешь БайДаешь Амур! Даешь Байкал!..кал!..

Обсуждается в Госдуме

Забудьте про Мальдивы и Бали, езжайте на Волгу 
Перед отпускным сезоном российские пар-
ламентарии получили строгое предписание: 
за несанкционированный выезд за рубеж – 
лишение мандата. Исключение – только 
служебные командировки.

«Надо будет обосновывать, куда едет че-
ловек, – разъяснял коллегам думский спи-
кер Вячеслав Володин. – Если он поедет на 
Байкал – все поддержим, на Волгу – будем 
рады. А если на Мальдивы или Бали, – это 
будет неправильно по отношению к стране 
и своим избирателям».

Самым обсуждаемым на минувшем засе-
дании Госдумы стал законопроект «О внесе-
нии изменений в статьи 4 и 6 Федерально-
го закона «О статусе сенатора РФ и статусе 
депутата Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации», ав-
торами которого назвались единороссы – се-
натор Вячеслав Тимченко, депутаты Госду-
мы Олег Морозов, Виктор Пинский и Васи-
лий Пискарев. Хотя, есть сомнения в том, 
что они придумали идею и писали положе-
ния запретительного законопроекта. Ско-
рее всего, документ подготовлен исполни-
тельной властью. Достаточно вспомнить 
указ президента РФ В. Путина от 21 мая, 
которым устанавливался порядок выезда из 
России лиц, допущенных к гостайне и сведе-
ниям особой важности. Подпадающие под 
эту категорию граждане, говорилось в указе, 
должны сообщать ФСБ и СВР о своих пла-
нах выезда за границу не позднее, чем за 30 
дней до даты поездки. И не факт, что разре-
шение на выезд будет получено… 

О том же читаем и в законопроекте, пред-
ставленном депутатам председателем дум-
ского комитета по контролю О. Морозовым:

«…устанавливается обязанность сенато-
ра РФ и депутата Госдумы, планирующих 
выезд за пределы территории РФ, согласо-
вывать свой выезд в порядке и сроки, опре-
деляемые Советом соответствующей пала-
ты Федерального Собрания РФ. В случае 
нарушения данной обязанности, по реше-
нию соответствующей палаты Федерально-
го Собрания РФ полномочия сенатора РФ, 
депутата Государственной Думы могут быть 
прекращены досрочно. Ограничивать выезд 
парламентариев за границу смогут также 
председатели Госдумы и Совфеда». 

Причиной введения таких ограничений, 
по словам Морозова, является необходи-
мость обеспечения безопасности государ-
ства и самих парламентариев, поскольку они 
обладают допуском к гостайне.

«Легкомысленный подход к вопросам без-
опасности, – дополнил единопартийца В. 
Пискарёв, – может дорого обойтись и стра-
не, и нарушившему требования выезда за 
рубеж».

Пискарёв привел факты: «…вынесены 
приговоры украинского суда в отношении 
депутатов Госдумы, осужденных заочно по 
статье 110 Уголовного кодекса Украины к 
очень длительным срокам лишения свобо-
ды. Если такой приговор поступит в инфор-
мационную базу Интерпола, власти страны, 
куда приедет парламентарий, должны будут 
его задержать и передать запрашиваемой 
стороне, в данном случае Украине. Далее 
без комментариев. …Несколько депутатов 
Госдумы были заочно осуждены на Украи-
не по статье о посягательстве на территори-
альную целостность и неприкосновенность 
Украины, и приговорены к длительным сро-
кам лишения свободы. И «осужденные» точ-
но отправятся за решетку, как только при-
будут в страны, поддерживающие режим 
Зеленского. Причем ордер на арест может 
появиться в базе Интерпола ровно в день 
прибытия нашего представителя в аэропорт 
иностранного государства. Потом – задер-
жание, арест, приговор…».

Пискарёв напомнил думцам, что в право-
вом поле недружественных России стран не 
очень-то щепетильно относятся к междуна-
родному праву, тот же Международный уго-
ловный суд не церемонясь штампует орде-
ра на арест российских политиков, включая 
российского президента В.В. Путина. 

«Фактов судебно-полицейского произво-
ла и беспредела в отношении наших граж-
дан более чем достаточно, – констатировал 
депутат. – Известны попытки неоднократ-
ного задержания депутатов и членов их се-
мей… По разным оценкам сегодня в тюрь-
мах США без законных оснований содер-
жится более сотни наших соотечествен-
ников… В последнее время наши органы 
безопасности зафиксировали более тысячи 
разведывательных акций зарубежных спец-
служб, включая провокации против россиян 

с попытками вербовки, применения элемен-
тов шантажа в период их пребывания за гра-
ницей. В арсенале спецслужб немало иных 
способов «обработки» граждан РФ… По-
этому непродуманный подход к вопросам 
безопасности может слишком дорого обой-
тись и государству, и нашим гражданам. По-
этому лишение депутатских полномочий за 
нарушение требований закона при выезде за 
рубеж, – более чем обоснованная мера».

Введение через закон ограничений не 
слишком удивило думцев. С 2022 года дей-
ствуют уже запреты на зарубежные поезд-
ки для членов правительства, чуть позже 
они были распространены на всех чиновни-
ков с допуском к гостайне. Обосновывались 
строгости тем, что на российских госслужа-
щих уже расставлены ловушки… Их могут 
удерживать, предлагать сделки, шантажиро-
вать…». 

Особых возражений против ограничи-
тельного закона от законотворцев не после-
довало. Но вопросы возникли.

Например, может ли руководство партий, 
чьи фракции представлены в парламенте, 
давать своим депутатам разрешение на вы-
езд за рубеж наравне с советами палат? 

«Нет, – заявил Володин, – партий много, 
а страна одна. Никаких партийных реше-
ний…»

«Можно ли в Белоруссию ехать без уве-
домлений и спецразрешений, учитывая, что 
мы с белорусами объединены в Союзное го-
сударство?». Такой же вопрос был по Юж-
ной Осетии и Абхазии – они тоже родные 
нам республики. 

«Нет, – отвечали авторы законопроекта, 
– пока и в эти государства нельзя ехать без 
согласований и специальных разрешений». 

«А что делать тем депутатам, чьи жены 
привыкли ездить за рубеж на шопинг в бу-
тики?».

«Надо жен тщательнее выбирать», – сове-
товал Володин.

А коммунисты вернулись к теме, которую 
ранее неоднократно поднимали, – о загра-
ничном имуществе депутатов и сенаторов. 
Об этом заговорил первый заместитель ру-
ководителя фракции КПРФ в Госдуме Ни-
колай Коломейцев:

«Мы поддерживаем концепцию законо-
проекта. Но, как быть тем, сидящим в этом 

зале, кто имеет собственность за рубежом? 
Это ж первый крючок для любой спецслуж-
бы, любого за штаны возьмут. А вы (обраща-
ется к единороссам), напомню, 39 наших по-
правок в Конституцию не утвердили, в том 
числе касающихся собственности депута-
тов. Может восполним правовой пробел? 

…К тому же у нас бывший премьер, 11 
первых вице-премьеров, 28 губернаторов – 
носителей самых сокровенных тайн – уже 
за кордоном и, как сообщают в сети, нахо-
дящаяся под следствием замминистра обо-
роны тоже туда уже сбежала. Не пора ли 
внести соответствующие дополнения в зако-
нодательство о статусе депутата и сенатора, 
в том числе и в новый закон, ограничиваю-
щий выезд за рубеж крупным чиновникам? 
Думаю, надо прописать: депутат… не име-
ет права иметь собственность за рубежом». 
(Аплодисменты.)

Володину очень хотелось возразить ком-
мунисту. Но думская оппозиция громко ему 
рукоплескала в знак одобрения. А в атмос-
фере такой поддержки нелогично было от-
казывать Коломейцеву в принятии дополне-
ния. И всё же спикер придумал, как выйти 
из положения. Задумавшись на пару секунд, 
Володин поручил председателю думского 
комитета по безопасности Пинскому «про-
работать вопрос». 

Не внеся ни единой поправки, и ни едино-
го дополнения в текст законопроекта, депу-
таты дружно проголосовали за принятие его 
в первом чтении (за – 410 без возражавших и 
воздержавшихся), и сразу же – в целом с тем 
же результатом. 

А следом Володин огласил результаты 
опроса граждан, который был объявлен на 
думской страничке спикера, как только на-
чалось рассмотрение в Госдуме проекта за-
кона о запрете народным избранникам без 
согласований выезжать за границу. Опрос 
показал: 60% жителей России поддержива-
ют идею запрета чиновникам и депутатам 
выезда на отдых за границу в период спецо-
перации. Против такой инициативы высту-
пили 23% респондентов.

Закон будет рассмотрен 10 июля в Сове-
те Федерации. А после подписи президента 
и опубликования вступит в силу. 

Галина ПЛАТОВА

Федор Конюхов. Мария Ленц / 
© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru

Фото из открытых источников

И будет сниться депутатам…   
Российские стюардессы  
уже на Бали

Виктор Гусейнов /© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru


